

令和6年度島根県立大学人間文化学部
学校推薦型選抜 社会人・学士 帰国生 私費外国人留学生特別選抜
保育教育学科 小論文問題

【問題】

次の文章は、「夏休み子ども科学電話相談」の会話について記述したものである。以下の文章を読み取り、次の設問に答えよ。

[設問1]

質問者の疑問に対して回答者がどう答えたのか、次のキーワードを全て用いて 300 字以内で要約せよ。

〔 集団 心理 感情 〕

[設問2]

本文の内容を踏まえ、質問者（小学校2年生）の疑問に対して回答者が難しいと唸った理由を考察せよ。
その上で、子どもの物事への興味・関心、疑間に答えるために保育者・教育者に何が求められるのかを500字以内で述べよ。

質問者：「心の中では誰かのことを好きだと思っているのに……。口では好きだと言えないとか、嫌いだと言ってしまうのはなぜですか？」

司会：「あーそうか、そういうことがあるんですか？」

質問者：「えっとお、ちょっと……」

回答者：「むずかしいですねえ（笑）。どんなときにそうなるのかな？」

質問者：「おともだちとお別れするときとか、なっちゃいます」

回答者：「それは、ともだちと楽しく遊んでいてお別れするときに、嫌いって言っちゃうの？」

質問者：「嫌いというか、おともだちが、『ありがとう、ずっと好きだよ』って、言ってくれたんだけど、その後、ずっとずっとおともだちと一緒にいて、時間いっぱいあったんだけど、好きって言えなかつたから……」

司会：「あああー、うんうん」

質問者：「向こうが、私のほうは嫌いなのかなって思っちゃってないかなって、なんか心配になっちゃった」

回答者：「なるほどねー。本当は好きって言いたかったし、タイミングみたいなのを見計らってたんだけど、なかなか言う機会がなかった……ってことがあったんだね」

質問者：「うんー」

回答者：「そうかあ、それはそのあとなんか、そのおともだちに『ホントは好きだよ』みたいなこと、言った？」

質問者：「言わないで別れちゃった」

回答者：「それはねー、うん、また会うともだちなんでしょう？」

質問者：「うーんと、会うと思う」

回答者：「じゃあそのときに、いきなり言うのもなんだけど、話の中で、なんかどこかのところで『あなたのこと、ずっと好きだよ』って言ったほうがよいと思うね」

質問者：「はい」

回答者：「そういうふうにしたほうが、いいと思います」

回答者：「で、えっと、質問のほうに戻るけど、『心の中で誰かのことを好きだと思っているのに、嫌いと言ってしまう』のはどうして？ これね、むずかしい問題っていうか論争になってるところもあって」

質問者：「はい」

回答者：「ひとつはね。人間って集団で生きているじゃないですか。集団、わかりますかね？ 人がたくさんいて……。その中でも、好きっていう感情はとても大事な感情だし、そのことによって、誰かとつながっていくので大切なのね。でも、それを少し隠しておいたほうが、集団はうまくいく」

質問者：「はい」

回答者：「シミュレーションって言うんだけど（笑）……。実際にやって調べると、そういうルールを入れたほうがうまくいく、集団が大きくなるという実験が……」

司会：「ほおー」

————— 先生、急に声をひそめて —————

回答者：「ストレートに言うのは大事なんだけども、好きっていう感情は、特に男女関係の場合は……うまくいくとは限らないので、少し隠しておいたほうが集団全体はうまくいく、みたいな考え方ってのはひとつあります」

司会：「はあ」

回答者：「それから心理的な説明としては……。たとえば、あなたが誰かのことを好きって言って、嫌いって返されちゃうと嫌だよね？」

質問者：「はい」

回答者：「そういうのを心理的な防衛って言うんだけどお（笑）。好きって、すごく大事な感情だから、それがつぶされちゃったりするのをあらかじめ怖がって、だから嫌いって言っちゃったり、できるだけ（好きって）言わないようにしちゃったりする……のは考えられます」

質問者：「はい」

司会：「どうですか、ちっちゃな子も大人も同じでしょうか？」

回答者：「大人は、まあその状況に合わせて、やっぱりここは言ったほうがいいとか、隠しとこうって判断をしますが、もともと、集団の利益とか心理防衛とかを持っていて……。好きっていうときに素直に態度に表せないのは、そのほうが周りとしてはうまくいくんだという考え方が多いですね」

回答者：「話を戻すけど、あなたの場合、さっきの話だと隠しとく必要もないでの（笑）、おともだちには、なんかのときに『好きだよ』って伝えるのがいいと思います」

質問者：「はい」

回答者：「人間、なかなか一筋縄ではいかない、ということで……」

————— 背後で、ほかの先生方が大爆笑 —————

司会：「またそのおともだちに会ったときには『好き』って言ってあげてね。今シーズン（2016年夏）、最後の質問は、心の問題でしたね」

回答者：「大変ですよね」

司会：「なかなか複雑でむずかしい問題ですね。やさしいようでもむずかしい」

回答者：「いや、むずかしいですよ！」

出典：NHK ラジオセンター「夏休み子ども科学電話相談」制作班『大人もおどろく「夏休み子ども科学電話相談』』回答者：篠原菊紀